

TREATIES, LAND DISPUTES, AGREEMENTS & RIGHTS

TREATY EXAMPLES

Historic treaties were treaties made between Indigenous groups and colonial powers from 1701 to 1923. Examples:

- Colonial powers negotiated the **Peace and Friendship treaties** with the Mi'kmaq and Maliseet peoples between 1725 and 1779. These treaties weren't about land but mainly served to establish peaceful relations between the Indigenous peoples and British colonial powers.
- The **Robinson treaties** in the 1850s set the precedent for large-scale land agreements between the Crown and Indigenous Peoples. Previously, land surrenders were negotiated on a smaller scale with individual Indigenous groups. The Robinson treaties for the mineral-rich lands around Lake Superior and Lake Huron were negotiated with several Ojibway groups. In exchange for rights to the land, they were promised reserves, annuities and a continued right to hunt and fish on unoccupied Crown lands.
- The **Numbered treaties** came about after the Hudson Bay Company sold Rupert's Land to Canada. The Crown wanted to settle these western lands and needed to attain the rights to the territory. Tensions between Indigenous Peoples and the Crown were growing, as were economic pressures, and Indigenous groups wanted assurances from the government in exchange for land surrenders. These treaties included lump sum payments, annuities, reserves, continued rights to hunt and fish on unoccupied Crown lands, schools and various goods. Eleven treaties were signed from 1871 to 1921.

TRAITÉS, LITIGES TERRITORIAUX, ACCORDS ET DROITS

EXEMPLES DE TRAITÉS

Les traités historiques sont des accords qui ont été conclus entre des groupes autochtones et les puissances coloniales entre 1701 et 1923. Exemples :

- Les puissances coloniales ont négocié des traités de paix et d'amitié avec les Mi'kmaq et les Malécites de 1725 à 1779. Au-delà des questions territoriales, ces traités servaient surtout à établir la paix entre ces derniers et l'Empire britannique.
- Les traités Robinson des années 1850 ont créé un précédent pour les accords territoriaux d'envergure qui suivraient entre la Couronne et les Autochtones. Auparavant, la cession des terres était négociée à petite échelle avec les groupes autochtones pris individuellement. Or les traités de Robinson sur les terres riches en minerai qui entouraient le lac Supérieur et le lac Huron ont été négociés simultanément avec les différents groupes ojibwés. En échange des terres cédées, on leur promettait l'aménagement de réserves, des rentes annuelles et la continuation de leurs droits de chasse et de pêche sur les terres inoccupées de la Couronne.
- Les traités numérotés ont été rédigés après que la Compagnie de la Baie d'Hudson a vendu la Terre de Rupert au Canada. La Couronne voulait coloniser ces terres de l'Ouest et obtenir des droits sur le territoire. La tension entre les peuples autochtones et la Couronne ne cessait de monter, tout comme la pression économique, et les premiers attendaient de la seconde des garanties en échange des terres à céder. Ces traités prévoyaient des paiements forfaitaires, des rentes annuelles, l'aménagement de réserves, la continuation des droits de chasse et de pêche sur les terres inoccupées de la Couronne, des écoles ainsi que la distribution de différents biens. En tout, 11 traités furent signés de 1871 à 1921.

TREATIES, LAND DISPUTES, AGREEMENTS & RIGHTS

TREATY EXAMPLES

Modern-day treaties were made after 1923 and are also known as comprehensive land claims or specific claims. Examples:

- The [James Bay and Northern Quebec Agreement](#) was made between the Cree, Inuit and the Crown in Quebec, 1975. The Cree ceded their territory in northern Quebec for a hydroelectric dam project and agreed to co-management with the Inuit and the federal and provincial government over wildlife. Other clauses in the agreement included self-governance, measures for economic development and schools.
- The [Nunavut Land Claims Agreement](#), signed in 1993, led to the creation of a new territory, Nunavut. This is the largest Indigenous land claims settlement in Canada and it won the Inuit a separate territory and self-governance. It also included provisions for the use of natural resources and wildlife as well as economic development.

TRAITÉS, LITIGES TERRITORIAUX, ACCORDS ET DROITS

EXEMPLES DE TRAITÉS

Les traités modernes sont ceux qui ont été signés après 1923. On les appelle aussi « revendications territoriales globales » et « revendications particulières ». Exemples :

- La Convention de la Baie James et du Nord québécois a été passée entre les Cris, les Inuits et la Couronne au Québec en 1975. Les Cris cédaient leur territoire dans le Nord du Québec pour faire place à la construction d'un barrage hydroélectrique, et ils acceptaient de cogérer la faune avec les Inuits et les gouvernements provincial et fédéral. Les autres clauses portaient sur l'autonomie gouvernementale, le développement économique et les écoles.
- L'Accord sur les revendications territoriales du Nunavut, signé en 1993, a mené à la création d'un nouveau territoire, le Nunavut. Il s'agit du plus vaste accord consécutif à des revendications territoriales jamais conclu au Canada, et les Inuits y ont gagné un territoire à eux ainsi que l'autonomie gouvernementale. Les autres dispositions concernaient les ressources naturelles, la faune et le développement économique.

TREATIES, LAND DISPUTES, AGREEMENTS & RIGHTS

TREATY EXAMPLES

Learn more:

- rcaanc-cirnac.gc.ca/eng/1100100028574/1529354437231
- aadnc-aandc.gc.ca/eng/1100100028589/1100100028591
- aadnc-aandc.gc.ca/eng/1314977704533/1314977734895
- ictinc.ca/blog/nunavut-land-claims-agreement-turns-twenty-10-fast-facts
- thecanadianencyclopedia.ca/en/article/james-bay-and-northern-quebec-agreement/

TRAITÉS, LITIGES TERRITORIAUX, ACCORDS ET DROITS

EXEMPLES DE TRAITÉS

Pour en savoir plus :

- rcaanc-cirnac.gc.ca/fra/1100100028574/1529354437231
- aadnc-aandc.gc.ca/fra/1100100028589/1100100028591
- aadnc-aandc.gc.ca/fra/1314977704533/1314977734895
- ictinc.ca/blog/nunavut-land-claims-agreement-turns-twenty-10-fast-facts [anglais seulement]
- encyclopediecanadienne.ca/fr/article/convention-de-la-baie-james-et-du-nord-quebecois/?sessionid=